

HONNEUR ET PATRIE



# ENTRE NOUS

**OCTOBRE, NOVEMBRE,  
DÉCEMBRE**

**2023**

**FÉDÉRATION DES ANCIENS COMBATTANTS FRANÇAIS (MONTRÉAL) INC.**

1663, avenue Laurier Est | Montréal QC Canada | H2J 1J3 | 514-527-9060

[acfm@videotron.ca](mailto:acfm@videotron.ca)

## Mot du Président



**Miko Mahjoubi**

Jetons un petit coup d'œil sur le parcours de la Fédération depuis 2019. Un virage nécessaire s'amorçait et pour cela il a fallu faire preuve d'initiative, de courage et d'adaptation. Car les défis ne manquaient pas.

Mais, ce qui comptait avant tout, c'était le recrutement de personnes compétentes et de bonne volonté pour participer à la vaste entreprise que nous projetions. Et pour commencer, il nous a fallu trouver des membres pour le conseil, chapeautés par un exécutif, ainsi qu'une nouvelle cheffe pour souder la nouvelle équipe.

Marie-Paule est une passionnée, aimable, toujours à l'écoute de ceux et celles qui profitent de ses petits plats. Elle est capable de travailler sous pression, de faire face aux imprévus et de gérer son temps avec efficacité. Elle n'hésite pas à créer de nouveaux plats et de nouvelles saveurs pour satisfaire ses habitués.

La base établie, il reste à profiter de l'élan. Car celui qui ne progresse pas recule ! Nous devons maintenir nos objectifs tout en étant créatifs. Nous devons garder à l'esprit que nous travaillons pour des personnes vulnérables, pour qui nous devons montrer de l'empathie.

En guise d'exemple de réussite, nous avons à l'esprit la commémoration de l'Armistice du samedi 11 novembre. La cérémonie était bien organisée, avec présents de nombreux officiels de divers pays, un détachement militaire de l'armée canadienne et deux élèves officiers français. Les discours marquants et les dépôts de couronnes au Monument aux Morts ne s'oublient pas.

Nous sommes en décembre et poursuivons notre mission. Nous nous concentrons sur les préparatifs des fêtes de fin d'année,

La Fédération organise donc un repas festif le mercredi 20 décembre afin de réunir ses adhérents, leur famille et amis et leur souhaiter

**Joyeux Noël**

**Bonne et heureuse année.**

**Que 2024 soit celle de la paix, de la santé et de la prospérité.**

**Pour consulter le bulletin en couleur, rendez-vous sur notre site : [www.ancienscombattants-montreal.com](http://www.ancienscombattants-montreal.com).**

**Cliquez sur la rubrique "Entre nous" et ensuite sur le bulletin en format PDF.**

## Allocution de François LUBRINA à la mémoire de Pierre BETOUL



Devant sa photo et ses décorations déposées sur ce Monument aux Morts, où il assistera avec assiduité à nos cérémonies pendant 50 ans, nous allons rendre un ultime hommage à M. Pierre BETOUL, Ambassadeur de la Paix, héros de la Guerre de Corée, né le 1<sup>er</sup> février 1926 au Mesnil-le-Roi, en France, et décédé au Québec le 10 octobre 2023 à 97 ans.

En octobre 1943, pris dans une rafle qui suivit un attentat, Pierre BETOUL est déporté, à l'âge de 17 ans, dans un wagon à bestiaux, direction Potsdam alors occupée par l'Allemagne nazi.

Il sera soumis aux travaux forcés dans une usine d'aviation, à Königsberg, jusqu'au 14 avril 1945, puis évacué et retenu (un euphémisme) par les Soviétiques à Kalinine jusqu'en novembre 1945.

Engagé volontaire en 1946, il sera incorporé au 1<sup>er</sup> régiment de marche du Tchad qui intégrera plus tard la 2<sup>ème</sup> DB. Ce régiment sera surnommé « Le Régiment du Serment », le Général Clerc ayant demandé à ses troupes : « Jurez de ne déposer les armes que lorsque nos belles couleurs flotteront de nouveau sur la cathédrale de Strasbourg ».

Puis c'est le Corps expéditionnaire d'Extrême-Orient, avec lequel Pierre BETOUL part pour l'Indochine. En mars 1949, il sera blessé par balle à Lang Son. Il est alors rapatrié en France.

Réengagé volontaire le 4 juin 1951, il est incorporé le même jour, direction Marseille, vers le Pays du Matin calme, via celui du Soleil levant. Pierre BETOUL fera partie du célèbre Bataillon français de l'ONU.



Débarqué à Fusan ou Pusan, en Corée, incorporé à la 2<sup>ème</sup> Division d'infanterie US Indian Head, Pierre participera aux pages les plus glorieuses du Bataillon français des Nations Unies : Twin Tunnels, Chipong-Ni, Inje, White-Hill, côte 851, Crève-Cœur (Heartbreak Ridge), Kumwha, Chorwon, Triangle de fer, entre autres. Il sera blessé en octobre 1951 par éclat de grenade lors de la prise de la côte 851.

En novembre 1955, il rejoint le 93<sup>ème</sup> Régiment d'infanterie et reçoit en juillet 1956 la médaille militaire. Puis c'est la guerre d'Algérie où il arrive en août 1958.

À Gravelotte, en terrain difficile dans les montagnes escarpées du Constantinois, l'explosion d'une grenade lui infligera sa troisième blessure de guerre.

(suite à la page 3)

(suite de la page 2)

À l'âge de 20 ans, cet incorrigible baroudeur, qui est aussi un grand sentimental et un cœur tendre, entretiendra pendant de longues années, par le truchement du maire de Québec, une correspondance épistolaire assidue et fervente avec Madeleine, une Québécoise qui viendra finalement le rencontrer en France et avec qui il se mariera le 29 juillet 1967. Ils s'établiront au Québec en septembre 1977, à Montréal d'abord, puis à Longueuil.



Personnage chaleureux, dynamique, attentif aux autres, généreux de son temps et de sa peine, débordant d'humour et de gaieté, il restera tout au long de sa vie un bénévole toujours très actif, même à la retraite. Il deviendra, en l'an 2000, Président de l'Amicale des Anciens d'Outre-Mer civils et militaires.

À l'âge de 96 ans, ce militaire dans l'âme et ce héros de guerre sera paradoxalement élevé, pour son action et ses mérites, au titre d'Ambassadeur de la Paix par la République de Corée. Cette distinction éminente et cette prestigieuse décoration lui seront conférées par l'Ambassadeur de Corée lors d'une cérémonie officielle le mercredi 4 mai 2022.

À l'annonce du décès de Pierre Betoul, des témoignages émouvants sont arrivés du Québec, du Canada et même du monde entier.



Je citerais, pour conclure et en matière de clin d'œil amical où tous ceux qui l'ont bien connu le reconnaîtront, celui de Madame Catherine FEUILLET, ancienne Consule générale à Montréal, aujourd'hui Consule générale aux Pays-Bas : «Je conserverai, comme nombre d'entre ceux qui ont connu Pierre BETOUL, le souvenir d'une âme bien trempée doublée d'un éternel gamin, trahi par cet éclat rieur que ses yeux ne voulaient pas cacher.»

Adieu Monsieur l'Ambassadeur de la Paix  
Adieu mon cher Pierre.







## CALENDRIER DES ACTIVITÉS DE LA FÉDÉRATION POUR LE PREMIER TRIMESTRE DE 2024



Virginie Beudet

### JANVIER

Repas Fête des Rois :  
mercredi 10 janvier  
Réunion du conseil :  
mercredi 17 janvier

### FÉVRIER

Repas de la Saint-Valentin :  
mercredi 14 février  
Réunion du conseil :  
mercredi 21 février

### MARS

Réunion du conseil :  
mercredi 20 mars

## NOUVELLES DU PLATEAU MONT-ROYAL

Dans notre quartier, Les Jardins du Petit-Laurier



Pascale Boutry

Voilà pas si longtemps, nous avons une station-service au coin de l'avenue Laurier et du boulevard Papineau. Pratique! Un beau jour elle ferme, puis disparaît. Le terrain est ensuite nettoyé et ceint d'une palissade.

En juin 2023, une pancarte annonce qu'un aménagement transitoire va faire son apparition à l'automne. Il s'agira d'une place publique à plusieurs vocations.

Enfin en septembre dernier, nous apprenons qu'il y aura un mini-golf et de l'agriculture urbaine dans ce qui s'appelle déjà Les Jardins du Petit-Laurier

« Cette nouvelle place publique aura plusieurs vocations : agriculture urbaine, événements, pique-nique, détente et... mini-golf! Un parcours de mini-golf de six trous sera aménagé sur la nouvelle place publique. Des balles et bâtons seront accessibles en libre-service sur place. Le prêt de matériel sera gratuit, et il ne sera pas nécessaire de réserver.

Des bacs d'agriculture urbaine seront également installés graduellement sur le site grâce à un partenariat avec le Cégep de Victoriaville. Dans le cadre de leur formation, des étudiantes et des étudiants du programme d'agriculture urbaine proposeront un parcours éducatif et des aménagements comestibles le long du terrain de mini-golf. Leur contribution sera visible à partir du printemps prochain.

La place publique, le parcours de mini-golf et plusieurs bacs de plantation seront accessibles universellement. »

L'aménagement sera transitoire car la construction de logements sociaux et communautaires est prévue sur ce terrain.

## Sondage sur votre bulletin



Pascale Boutry

Vous vous êtes exprimés par suite du sondage sur le bulletin *Entre nous* qui vous a été envoyé ou remis en mains propres en septembre dernier. Nous vous remercions d'avoir pris le temps de répondre.

L'envoi d'une cinquantaine de sondages par la poste, avec enveloppes de retour préaffranchies, nous a permis d'apprendre, hélas! le décès de deux de nos membres, mais aussi de mettre à jour les coordonnées d'autres membres, dont quelques-uns retournés en France. Nous avons par ailleurs perdu la trace de certains de nos anciens, les enveloppes nous ayant été retournées. Nous assurons le suivi.

Dans l'ensemble vous appréciez le bulletin pour son contenu, mais aussi parce que c'est souvent votre seul contact avec la Fédération et vos camarades anciens combattants. Vous souhaitez recevoir des nouvelles des uns et des autres, mais vous appréciez aussi les pages d'histoire générale ou bien les récits plus personnels ainsi que les articles divers.

Vous privilégiez les photos. Elles vous permettent de partager les événements, et puis vous reconnaissez parfois des personnes que vous avez bien connues, ou alors vous voyez des visages qui correspondent à des noms.

Les lecteurs et lectrices peuvent ainsi constater que la Fédération est toujours active, malgré la disparition de certains membres ou la participation réduite des aînés ayant atteint un âge plus que vénérable.

Les anciens combattants ne sont pas forcément à l'aise avec le numérique ou n'ont pas accès à Internet, c'est alors qu'ils apprécient grandement le bulletin papier. Nous les comprenons. Nous ferons le nécessaire pour envoyer ou distribuer le maximum de versions papier. Le téléphone est aussi un moyen de donner ou de prendre des nouvelles des uns et des autres. Ne le négligeons pas.

Nous allons tenter de répondre à vos demandes et faire en sorte que le bulletin *Entre Nous* reste un lien privilégié. Merci encore de votre participation. Continuez à nous faire part de vos commentaires. Nous sommes à votre écoute.

## Rappel important sur les vaccins

La Fédération est surtout composée de personnes âgées et vulnérables. Mettez-vous donc à jour dans les vaccinations recommandées. C'est un moyen efficace de vous protéger pendant la saison des maladies respiratoires. Cela inclut les vaccins contre la COVID-19, ainsi que les vaccins annuels contre la grippe.



J'ai trouvé un article qui devrait retenir votre attention.

Les matériels de notre armée évoluent avec leur temps. Comme nombre d'entre vous, j'ai connu le fusil MAS-56, le PM MAT-49, le PA MAC-50, le poste radio ANPRC10 avec grande antenne flexible, le petit poste radio PP8 qui était très commode pour crapahuter en raison de sa flexibilité d'emploi mais aussi de courte portée. Pour les gros équipements j'ai été formé sur EBR comme chef de peloton de blindés légers, tout cela au 1<sup>er</sup> Spahis alors en Allemagne à Spire. Cela ne date pas d'hier... Depuis cette époque, les EBR ont été remplacés par l'AMX-10RC qui s'est illustré pendant la guerre du Golfe (1990-1991), qui lui-même a été remplacé par l'ERC-Sagaie, un engin blindé léger de reconnaissance avec six roues (l'EBR en avait huit) dont le blindage a été renforcé ainsi que la protection NBC, et dont le canon de calibre de 90 mm est supérieur au 75 mm de l'EBR. Dans l'article qui suit, l'auteur rappelle que chaque guerre a apporté ses innovations et notre époque poursuit cette pratique consistant à constamment innover pour rendre le combattant toujours plus efficace sur le terrain face à un adversaire potentiel qui, n'en doutons pas, bénéficie lui aussi d'innovations. Avons-nous le choix ? Évidemment non, car les armées d'en face font exactement la même chose. L'auteur de cet article cite notre CEMAT (chef d'état-major de l'armée de Terre), le général Pierre Schill, qui fait quelques commentaires sur le conflit ukrainien et qui ensuite souligne l'importance des drones révélée par ce conflit. Dans cet esprit, il souhaite que notre armée grâce au soutien de la Loi de Programmation Militaire (LPM) soit dotée de moyens matériels innovants et performants, mis en œuvre par un personnel bien entraîné. Bonne lecture !

**Drones : Le général Schill veut insuffler l'esprit « Start-Up Army » à l'armée de Terre**

**Zone Militaire opex360.com, 12 novembre 2023**

[Laurent Lagneau](#)

Lors de la Première Guerre Mondiale, plusieurs inventions majeures firent leur apparition sur les champs de bataille, comme par exemple, le char de combat. Et cela, en plus du perfectionnement d'armes qui existaient déjà, que ce soit dans le domaine de l'aéronautique ou dans celui de l'artillerie. Cependant, ces innovations furent souvent issues de concepts imaginés bien avant le début du conflit.

Cela étant, la nature des combats ayant évolué, la guerre de positions ayant succédé à la guerre de mouvement, les belligérants durent s'adapter. Ce qui produisit de nombreuses innovations venues de la base. Cette tendance fut encouragée par le commandement français... Ce qui donna lieu à l'obusier portable pneumatique de 60 mm à tir courbe inventé par Edgar Brandt, au système de tir à travers l'arc de l'hélice imaginé par le lieutenant Roland Garros ou encore à la « Sauterelle d'Imphy » mise au point par le capitaine Élie André Broca en s'inspirant de l'arbalète.

Par bien des côtés, la guerre en Ukraine ressemble aux combats de 1914-18. C'est, en tout cas, le constat que fait le général Valeri Zaloujny, le commandant en chef ukrainien. « Tout comme lors de la Première Guerre mondiale, nous avons atteint un niveau technologique qui nous met dans une impasse », a-t-il récemment estimé dans les pages de l'hebdomadaire britannique The Economist.

**(suite à la page 9)**

(suite de la page 8)

Aussi, pour espérer en sortir, il faudrait un « saut technologique massif » car, a-t-il dit, « cette guerre ne peut être gagnée avec les armes de la génération passée et des méthodes dépassées ». Or, pour le moment, il n'y a pas de « game changer », c'est à dire d'arme permettant à l'un ou l'autre camp de prendre le dessus. D'où des efforts continus d'adaptation... Ce qui passe par l'innovation en matière de robotique, de drone ou encore de guerre électronique. Les Ukrainiens l'ont compris les premiers... Et les Russes tentent de suivre, comme l'a souligné le général Pierre Schill, le chef d'état-major de l'armée de Terre [CEMAT], dans une courte analyse du conflit publiée sur les réseaux sociaux.

« L'armée ukrainienne démontre une maîtrise incontestable de ce domaine depuis le début du conflit, notamment par sa capacité d'innovation réactive. C'est visiblement au tour de l'armée russe de s'adapter, avec des capacités accrues [charge utile et rayon d'action plus importants, mise en œuvre via des drones-relais ou porte-drones, autonomie accrue, IA intégrée...], même si son développement semble freiné par la bureaucratie militaire », a en effet observé le général Schill.

Mais ce sont les drones qui attirent plus particulièrement l'attention du CEMAT. Leur « place dans le conflit russo-ukrainien, ainsi que leur prise en compte par les deux belligérants sont emblématiques et très instructives quant à l'aptitude d'une armée à s'adapter à la nouvelle conflictualité », écrit-il.

Mais à la « bureaucratie militaire russe » [et la France n'a sans doute pas de leçon à donner en la matière...], le général Schill préfère évidemment l'approche ukrainienne, qui n'est sans doute pas sans rappeler, toute proportion gardée, celle qui fut adoptée par les armées françaises durant la Première Guerre Mondiale.

« Innovation réactive en bottom-up [c'est à dire qui vient de la base, ndlr], adaptation des modes d'action et des organisations, esprit 'Start-Up Army', mobilisation de l'industrie de défense pour passer à l'échelle... Autant de facultés que nous devons faire nôtres », fait ainsi valoir le CEMAT.

Cette approche doit aussi s'appliquer pour la lutte anti-drones « car nul doute que, dans quelques années, le balancier reviendra du glaive à la cuirasse » et ce sera à « celui qui saura neutraliser la menace adverse que reviendra l'avantage, en attendant la prochaine rupture technologique », soutient-il. Il s'agit de « ne pas avoir une guerre de retard », insiste-t-il.

En matière de drones et de robotique, la Loi de programmation militaire [LPM] 2024-30 prévoit un investissement de 5 milliards d'euros. « De nouveaux cadres contractuels pluriannuels mutualisant les besoins entre différents services de l'État seront recherchés pour simplifier l'acquisition des petits drones ISR [renseignement, surveillance et reconnaissance] », précise le texte.

En attendant la concrétisation des projets portés par la LPM, l'armée de Terre s'est déjà mise en ordre de marche, avec la création de son École de drones ainsi que d'une unité expérimentale pour « tester et valider des équipements et concepts en boucle courte », la valorisation de « l'innovation locale » et, selon le CEMAT, la « généralisation de l'entraînement au vol » selon la formule « volez comme vous tirez ».

Enfin, le général Schill classe les drones de l'armée de Terre selon trois catégories : les « drones du combattant », peu coûteux, faciles à produire en masse et « consommables », les « drones spécialisés porteurs de charges multi-effets, à développer sur le court terme et à un coût maîtrisé » et les « drones du commandement », dotés d'une longue endurance et devant être développés de « manière souveraine ».

Source : <https://www.opex360.com/2023/11/12/drones-le-general-schill-veut-insuffler-lesprit-start-up-army-a-larmee-de-terre/>

# NÉCROLOGIE

La Fédération des Anciens Combattants français de Montréal a appris le décès des membres et épouses ci-dessous.

Elle présente ses plus sincères condoléances aux familles et aux proches.



**Pierre BÉTOUL, 1926-2023**

Décédé le 10 octobre 2023 (voir hommage en pages 2 et 3), il laisse dans le deuil toute la Fédération, en particulier son ami Jacques CHAPEL, et aussi Madame Nathalie POMINVILLE qui s'est occupée de lui activement et avec grand dévouement.



**Madame Thérèse BOILEAU, 1932-2023**

Décédée le 3 décembre 2023 à Longueuil, elle laisse dans le deuil son époux, Marcel CRONENBERGER, sa famille et tous ses amis.



**Madame Marie-Pierre JUTEAU, 1939-2023**

Décédée le 6 décembre 2023 à Orléans (Ontario), elle était l'épouse de Jean-René CADOREL et laisse dans la grande tristesse ses enfants, ses petits-enfants ainsi que ses parents et amis.

**René ROPTIN, 1937-2023, décédé le 4 août 2023**

Qu'ils reposent en paix.

